
ИТОГИ ГОДА: В  Краснодарском крае ежегодно 
растет объем потребляемого природного газа. 
Строятся новые производства, появляются новые 
жилые комплексы и массивы. Что предпринимается 
сегодня, чтобы завтра мы не столкнулись с газовым 
дефицитом?
АНДРЕЙ ПРОШУНИН: Сегодня край потребляет 
более 9 млрд куб. м природного газа в год. Потен-
циал собственных газовых месторождений прак-
тически исчерпан. Благодаря большой совместной 
работе с  ПАО «Газпром», проведенной админи-
страцией Краснодарского края при поддержке пре-
зидента РФ Владимира Путина, Минэнерго России, 
в  инвестпрограмму «Газпрома» включен проект 
по  строительству магистрального газопровода 
«Анастасиевская —  Новороссийск,  2-я  нитка» с 
подк  лючением к  газопроводу «Турецкий по-
ток». Планируется, что проект будет реализован 
до 2024 года. Запуск нового газопровода позволит 
увеличить объемы поставок природного газа в ре-
гион более чем на 4 млрд куб. м. Также совместно 
с  «Газпромом» в  крае реализуется программа 
по развитию газораспределительных сетей.

НА СЛЕДУЮЩИЙ ГОД СТАВИМ 
СЕБЕ ЗАДАЧУ ПОСТРОИТЬ 
20 ГАЗОЗАПРАВОЧНЫХ 
СТАНЦИЙ. ДЛЯ ИХ РАЗМЕЩЕНИЯ 
ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ЗЕМЕЛЬНЫЕ 
УЧАСТКИ, ИНВЕСТОРЫ 
ВЕДУТ ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ 
РАБОТЫ. ТАКИЕ ОБЪЕКТЫ 
ПОЯВЯТСЯ В КРАСНОДАРЕ, 
ТЕМРЮКСКОМ, КОРЕНОВСКОМ, 
ВЫСЕЛКОВСКОМ, 
ГУЛЬКЕВИЧСКОМ И ДРУГИХ 
РАЙОНАХ КРАЯ

Сейчас уровень газификации на  Кубани со-
ставляет 84,5%. Отмечу, что это выше среднего 
по стране. При этом за последние пять лет уровень 
газификации края вырос более чем на 5%. Плани-
руем, что к 2024 году уровень газификации региона 
сетевым газом составит порядка 90%.
ИГ: В  регионе активно расширяется сеть газоза-
правочных станций. В  каких населенных пунктах 
появятся такие объекты?
А. П.: На  территории края сегодня 24 газозапра-
вочные станции. Для сравнения —  три года назад 
их было 18. В этом году построены четыре АГНКС: 
в  Армавире, Горячем Ключе, Абинском и  Ейском 
районах. Три из них введены в эксплуатацию, в Ей-
ском районе станция скоро начнет работу.

На следующий год ставим себе задачу постро-
ить 20 газозаправочных станций. Для их размеще-
ния предоставлены земельные участки, инвесторы 
ведут подготовительные работы. Такие объекты 
появятся в Краснодаре, Темрюкском, Кореновском, 
Выселковском, Гулькевичском и  других районах 
края.
ИГ: Регулярно, особенно в летние месяцы, Кубань 
сталкивается с  перебоями электроснабжения. 
Как решается эта проблема?
А. П.: Часто можно услышать, что основной про-
блемой нашего региона в  области электроэнерге-

тики является «энергодефицит». Но  этот термин 
не вполне корректен.

В  регионе действительно потребляется 
электроэнергии гораздо больше, чем генериру-
ется на нашей территории. Совокупная мощность 
источников энергоснабжения, расположенных 
на  территории Краснодарского края, состав-
ляет 1,89 ГВт. Ее вырабатывают все тепловые 
электростанции —  Краснодарская, Адлерская, 
Сочинская, Туапсинская, гидроэлектростанции 
и другие источники небольшой мощности. А пик 
нагрузок, зарегистрированный по  кубанской 
энергосистеме в  июле текущего года, составил 
более 5,5 ГВт. Это абсолютный исторический 
максимум энергоснабжения, включая советский 
период.

Но  разница между генерацией внутри реги-
она и  фактом потребления не  говорит, что элек-
трической мощности не  хватает. В  нашей стране 
действует самая эффективная в  мире единая 
система электроснабжения. Гидроэлектростан-
ции, тепловые, атомные электростанции и другие 
источники электроснабжения созданы в  разных 
частях страны, соединены магистральными сетя-
ми и  призваны удовлетворить потребности всей 
страны. Поэтому с наличием мощностей проблем 
нет. Дефицит возникает из-за износа инфра-
структуры: передающих распределительных сетей 
и подстанций.

Чтобы решить эту проблему, в крае утвержде-
на схема и  программа перспективного развития 
электроэнергетики (СИПР). В  соответствии с  ней 
утверждаются инвестиционные программы сетевых 
организаций.

На  ближайшую пятилетку запланировано 
более тысячи мероприятий. Это реконструкция 

существующих питающих 
центров и  строительство 
новых, воздушных и  ка-
бельных, линий различных 
классов напряжения, рас-
ширение просек с  целью 
предотвращения повреж-
дения линий, установка 
приборов учета электро-
энергии для потребителей, 
приобретение специальной 
автомобильной техники 
и  т.  д. Ежегодный совокуп-
ный объем инвестиционных 
программ составляет более 
8 млрд  руб. Модернизация 
и  реконструкция энергоси-
стемы края в  перспективе 
создаст необходимый запас 
прочности, удовлетворит 
запросы региона в электро-
энергии.
ИГ: В  Краснодарском крае 
развивается альтернатив-
ная энергетика. Расскажите 
о  наиболее значимых про-
ектах.
А. П.: До  конца 2022 года 
в  крае будет реализовано 
несколько инвестпроектов 
по  строительству объектов 

солнечной генерации на общую сумму 17 млрд руб. 
Их создание даст региону дополнительно 165 МВт 
электрической мощности. Это сравнительно не-
большой объем, но  он позволит компенсировать 
потери мощности при транспортировке электро-
энергии.

Российская ГК «Хевел» строит солнечную элек-
тростанцию (СЭС) в Лабинском районе и в перспек-
тиве планирует создать подобные объекты в Север-
ском, Мостовском районах и  Армавире. Компания 
«Лукойл» строит СЭС на  территории Краснодар-
ской ТЭЦ. Этот проект стал победителем конкурсно-
го отбора инвестиционных проектов, направленных 
на развитие электроэнергетики в регионе.

ЗА СЧЕТ БЮДЖЕТНЫХ 
СРЕДСТВ И ЗА СЧЕТ 
ПРИВЛЕЧЕННЫХ ЧАСТНЫХ 
ИНВЕСТИЦИЙ С 2015 ГОДА, 
ВКЛЮЧАЯ ТЕКУЩИЙ ГОД, 
БЫЛО МОДЕРНИЗИРОВАНО 
БОЛЕЕ 220 ОБЪЕКТОВ 
ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ (135 —  
ЗА СЧЕТ ЧАСТНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ, 
ОСТАЛЬНЫЕ ЗА СЧЕТ 
БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ). 
НО ЭТОГО НЕДОСТАТОЧНО
ИГ: Средний уровень износа объектов теплоэнер-
гетического комплекса составляет порядка 60%. 
Как в крае решается проблема «усталости» систем 
теплоснабжения и горячего водоснабжения?
А. П.: С 2015 года в крае действует региональная 
государственная программа «Развитие топливно- 
энергетического комплекса». Она направлена в 

том числе на  строительство либо реконструкцию 
тепловых сетей и котельных. Ежегодно из бюджета 
края на  реализацию подпрограммы направляется 
порядка 300 млн руб . В целом в рамках проделан-
ной за последние пять лет работы по модернизации 
основных фондов средний уровень износа котель-
ных сократился с  62% до  58%, средний уровень 
износа тепловых сетей —  с  71% до  65%. За  счет 
бюджетных средств и  за  счет привлеченных част-
ных инвестиций с 2015 года, включая текущий год, 
было модернизировано более 220 объектов тепло-
снабжения (135 —  за  счет частных инвестиций, 
остальные за  счет бюджетных средств). Но  этого 
недостаточно.

Решение проблемы мы видим в  привлечении 
частных инвестиций. Если говорить о  тепловом 
комплексе, то  сегодня концессионные согла-
шения являются самой эффективной формой 
государственно- частного партнерства.

Начиная с 2020 года на  территории края было 
заключено 13 концессионных соглашений в  от-
ношении систем теплоснабжения и  горячего во-
доснабжения в  Ейском, Северском, Успенском, 
Кущевском, Кавказском, Ленинградском районах 
и  Горячем Ключе. Общий объем инвестиций в  от-
расль по заключенным концессиям составит поряд-
ка 1,7 млрд руб.

В  ближайшее время подобные соглашения 
планируется заключить в  отношении объектов 
в Славянском, Новопокровском, Апшеронском и Ти-
хорецком районах. То есть практически все муници-
палитеты региона уже включились в этот процесс.

Уважаемые энергетики, ветераны отрасли!  
Поздравляю вас с наступающим профессиональным 
праздником! 

Благодаря вам в наших домах горит свет, бес-
перебойно работают промышленные предприятия, 
социальные и государственные учреждения. 

Выражаю вам искреннюю признательность за 
высокое профессиональное мастерство, полную 
самоотдачу и преданность своему делу.

Уверен, что накопленный опыт и ваша высо-
кая квалификация являются гарантией надежной 
работы энергетического комплекса региона и всей 
страны.

Желаю вам безаварийной работы, достижения 
всех целей в профессиональной деятельности, 
крепкого здоровья и благополучия! Пусть вам со-
путствует успех в Новом году! С праздником!

Беседовала Наталья Нестеренко

«К 2024 ГОДУ УРОВЕНЬ ГАЗИФИКАЦИИ 
РЕГИОНА СОСТАВИТ ПОРЯДКА 90%»
МИНИСТР ТЭК И ЖКХ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ АНДРЕЙ ПРОШУНИН РАССКАЗАЛ «ИГ» 
ОБ УВЕЛИЧЕНИИ ПОСТАВОК ПРИРОДНОГО ГАЗА И РАЗВИТИИ СЕТИ ГАЗОЗАПРАВОЧНЫХ 
СТАНЦИЙ В РЕГИОНЕ, А ТАКЖЕ О ПРОЕКТАХ АЛЬТЕРНАТИВНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ И ПЛАНАХ 
МОДЕРНИЗАЦИИ СИСТЕМ ЭЛЕКТРО- И ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ.
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НА ТЕРРИТОРИИ КРАЯ СЕГОДНЯ 
24 ГАЗОЗАПРАВОЧНЫЕ 
СТАНЦИИ. ДЛЯ СРАВНЕНИЯ —  
ТРИ ГОДА НАЗАД ИХ БЫЛО 
18. В ЭТОМ ГОДУ ПОСТРОЕНЫ 
ЧЕТЫРЕ АГНКС: В АРМАВИРЕ, 
ГОРЯЧЕМ КЛЮЧЕ, АБИНСКОМ 
И ЕЙСКОМ РАЙОНАХ. 
ТРИ ИЗ НИХ ВВЕДЕНЫ 
В ЭКСПЛУАТАЦИЮ, В ЕЙСКОМ 
РАЙОНЕ СТАНЦИЯ СКОРО 
НАЧНЕТ РАБОТУ
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